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На предвыборном собра
нии тружеников Неготского 
лесопункта Каргасокского 
ордена «Знак Почета» лес
промхоза кандидатом в де
путаты Томского областно
го Совета по Тымскому из
бирательному округу № 73 
выдвинут оператор челюст
ного погрузчика Анатолий 
Васильевич Нагин. Анато
лий Васильевич в лесопунк
те работает с 1960 года. Он 
отличный производствен
ник, активный обществен
ник.

Коллектив рабочих,. ин
женерно-технических работ
ников и служащих Запад
ной нефтеразведочной экс
педиции на предвыборном

собрании назвал своим 
кандидатом в депутаты Том
ского областного Совета по 
Васюганскому избиратель
ному округу № 71 буриль
щика Валентина Кузьмича 
Калугина. 9 лет работает 
коммунист В. К. Калугин в 
Западной нефтеразведке. 
Сегодня он возглавляет ком
сомольско-молодежную вах
ту. Она в экспедиции одна 
из лучших. Ударник ком
мунистического труда, член 
разведкома, Калугин уделя
ет много внимания воспи
танию людей, передает бо
гатый производственный 
опыт молодым рабочим..

В клубе узкоколейной 
железной дороги Ергайско-

i го леспромхоза собрались 
: рабочие, инженерно-техни- 
: ческие работники, служа- 
5 щие поселка Красный Яр 
| для выдвижения кандйда- 
' тов в депутаты областного 
, Совета. Кандидатом в депу- 
' таты областного Совета на

зывается один из лучших 
машинистов тепловоза Вик- 

; тор Васильевич Чурсин. 
\ Предложение секретаря 

парткома леспромхоза тов- 
Колбышева поддержали 
диспетчер УЖ Д А. Т. Ва
щенко, работник УЖД 
А. И. Ивлев и другие. Они 
заверили, что В. ТВ. Чурсин 
оправдает доверие коллек
тива.

В Е С Н А -Э К З А М Е Н  ДЛЯ
После того, как вернул

ся из Москвы, мне уже не 
раз приходилось встречать- i 
ся с колхозниками, рабочи
ми, служащими и рассказы
вать о работе XXIV съезда 
КПСС, о его решениях.

Жаль, что сейчас, в го
рячую пору полевых работ, 
мне трудно выбрать время, 
чтобы чаще встречаться с 
механизаторами, с теми, 
кто в эту трудную весну 
держат первый серьезный 
экзамен после съезда. ’ У 
нас будет еще время для 
таких встреч, и мы о мно
гом поговорим. Рассказать 
есть о чем — впечатлений 
много, они на всю жизнь. 
Но есть мысли, которыми 
хочется поделиться сегодня, 
сейчас, и я думаю, что 
газетная страница поможет 
нам в этом разговоре.

Когда меня спрашивают, 
какое главное впечатление 
вынес я о работе съезда, 
отвечаю: на съезде с огром
ной ленинской теплотой 
прозвучала забота о чело
веке. Я слушал Отчетный 
доклад ЦК КПСС, с кото
рым выступил Л. И. Бреж
нев. Снова и снова перечи
тывая материалы съезда, 
его Резолюцию, его Дирек
тивы, я думаю, что человек 
в нашей стране — это не 
средство, а цель, которой 
служит наша партия, для 
которой создаются все бо
гатства нашей Родины, ее 
могучие производительные 
силы. Это, конечно, не оз
начает, что Советская 
власть, наш социалистиче
ский строй, как говорил 
В. И. Ленин, — сами '  по 
себе чудесный талисман, 
обеспечивающий все зем
ные блага. Я думаю о том, 
что в условиях нашего об
щества, в стране, строящей 
коммунизм, наилучшим об
разом проявляются возмож

ности для торжества чело
века, для удовлетворения 
его духовных и материаль
ных запросов.

Попросту говоря, манна с 
небес не сыплется. Если мы 
хотим наилучшим образом 
использовать возможности 
нашего строя, нашего обще
ства, если мы хотим завтра 
лучше жить, чем сегодня, 
мы должны трудиться. Тру
диться. не покладая рук.

А теперь о нынешнем ве
сеннем экзамене. Он дол
жен выявить наши духов
ные и творческие силы, а 
они огромны у советского 
человека. Он должен про
демонстрировать наше уме
ние работать самоотвержен
но, с точным расчетом, с 
большевистским размахом.

Вот приехал я из Моск
вы в свою Сахалинку, 
встретился с людьми, кото
рых знаю с детства, с кото
рыми много лет работаю 
рука об руку, рассказал о 
съезде, о Москве. Интерес 
огромный. Люди хотят 
знать как можно больше, 
чтобы лучше осуществить 
идеи съезда. И слышу пред
ложение: «Давайте снова 
вернемся к нашим обяза
тельствам».

Должен вам сказать, что 
еще до съезда мы на ны
нешний год взяли немалые 
обязательства, обещали с 
каждого гектара получить 
по 23 центнера зерна. А 
тут предлагают другую 
цифру — 25 центнеров с 
гектара. Признаться, внача
ле я малость спасовал пе
ред этой цифрой: такого
урожая мы еще не получа
ли на своих землях. Думаю, 
энтузиазм— энтузиазмом, а 
надо все подсчитать. И мы 
сели за расчеты. Новый ру
беж оказался реальным.

Расскажу, на чем осно
вывается эта уверенность.

А. ГРУЩИНСКИИ, ч
управляющий Сахалинским отделением колхоза «Маяк» 

Первомайского района, делегат XXIV съезда КПСС, 
Герой Социалистического Труда

Весь яровой клин мы вспа
хали еще осенью — и под 
зерновые, и под техниче
ские культуры, и п.д ку
курузу — все 1-700 гекта
ров. Минеральных удобре
ний получили нынче как 
никогда: выходит до трех 
центнеров на каждый гек
тар. Вот одно из многих 
доказательств усиления 
внимания нашей партии к 
сельскому хозяйству, о чем 
было в полный голос заяв
лено на съезде. Все меха
низмы подготовили в срок-

Но и этого было бы недо
статочно для выполнения 
повышенных, обязательств. 
Мы решили по-новому орга
низовать труд механизато
ров на весенне-полевых ра
ботах. Речь идет о звень
евой организации работ.

Имеется в виду следую
щее. Нынешнее сельскохо
зяйственное производство— 
сложное и требует, на наш 
взгляд, четкой технологи
ческой специализации. Ис
ходя из этого, мы создали 
два специализированных 
звена из семи тракторов для 
работ на прибивке влаги. 
Кроме того, у нас будет два 
специализированных звена 
на лущении — в них шесть 
тракторов. Звено, которое 
будет занято на внесении 
удобрений, имеет два трак
тора МТЗ-50. И, наконец, 
три звена специализирова
ны на сев.

Такая организация труда 
обеспечивает четкий техно
логический процесс весенне- 
полевых работ. Мы счи
таем, что при таких' услови
ях удачно сочетается опыт 
ветеранов и задор молоде
жи. Вот у нас в одном звене

Михаил Сысоев и Гриша 
Артемьев. У первого за пле
чами почти £ва десятиле
тия труда на полях, он ос
воил все типы тракторов, 
человек в высшей степени 
дисциплинированный, ответ
ственный, в прошлом году 
занял второе место по кол
хозу. Артемьев только на
бирается опыта. И вот вме
сте они работают на при
бивке влаги. Вроде бы не 
очень трудная работа. Но 
Сысоев всегда заметит, ес
ли трактор тащит за собой 
борону, забитую остатками 
пожнивья, если напарник 
не столько рыхлит, сколько 
гладит почву. Звеньевой 
всегда подскажет молодому 
товарищу, как лучше сох
ранить влагу в земле-

Или другое звено. Вла
димир Петрович Решетни
ков взял к себе сына Са
шу, который только закан-. 
чивает Асиновское училище 
механизаторов сельского 
хозяйства. Ну, а в звенья, 
которые будут специализи
роваться на севе, мы вклю
чили самых опытных, са
мых ответственных и доб
росовестных людей. Таких, 
как коммунисты Алексей 
Павлович Клюшкин и Ана
толий Егорович Козыриц- 
кий. Думаю, понятно, поче
му так подбираются звенья 
для посевных агрегатов.

За каждым звеном за
креплены земли, установле
на строгая персональная от
ветственность за качество 
сева. Как только появятся 
всходы, специальная комис
сия выедет на поля, и тут 
уже будет видно, где чей 
огрех — тракториста или

сеяльщика, Иванова или 
Петрова.

С учетом работы специа
лизированных звеньев у 
нас разработаны условия 
социалистического соревно
вания и условия оплаты 
труда. Я думаю, что если 
мы получим по 25 центне
ров с гектара на круг, то 
почти половину заработка 
механизаторов будет со
ставлять дополнительная 
оплата за высокое качество 
полевых работ, за точное 
соблюдение агротехники.

Все виды полевых работ 
ведутся в две смены. А  
сеять будем только в тече
ние светового дня. Я не сто
ронник сева в ночное время. 
Поторопишься — задела
ешь семена плохо.

Механизаторы знают, 
как важно обеспечить тех
ническое обслуживание 
тракторов . и других ма
шин. В поле у нас есть по
ходная мастерская со сва
рочным агрегатом,. есть спе
циальный мастер-наладчик 
Михаил Семенович Алеш
кин. Заправка тракторов, 
сеялок, машин для внесения 
удобрений — все эти рабо
ты механизированы.

Я рассказал вам о мно
гих людях нашего отделе
ния. Хочется назвать мне 
еще бессменного руководи
теля наших механизаторов 
Виктора Афанасьевича 
Дроздова. Его авторитет 
незыблем -— он отличный 
механизатор, и на него всег
да можно положиться в 
трудном деле. Это очень 
важно, кто руководит удар
ной силой на полях.

Знаю, что во многих хо
зяйствах весна складывает
ся труднее, чем в нашем от
делении- Остался большой 
объем пахоты. Раз уж так 
случилось, что осенью не 
со всем управились, надо

ф  посоветоваться, как лучше 
г организовать дело сейчас.
{ Если бы меня спросили, как 

бы я поступил в этих усло
виях, когда надо так много 

§ сделать, когда дожди) неяа- 
стье, я бы ответил: пахать! 
Пахать при малейшей воз
можности на каждом подо
спевшем участке и не
ждать, как говорится, у
моря погоды. А  таких уча
стков набирается немало — 
ржанище, где окрепла зем- 

- ля, клевера, там, где сеяли 
J  лен. Пахать с подборонкой 
Ш и без борон с последующим, 
Й подчеркиваю, своевремен- 
§| ным рыхлением. Сегодня 
§§§ ждать уже ■ нельзя.
:Й  А вот сроки сева, как 
^известн о, надо определять с 
Щ величайшей осмотрительно- 
Щ стыо. У нас, например’, суг- 
Щ линки. Если почва переув- 
|1 лажнеца, сеять рано опасно. 
«| Земля заплывет, образует- 

ся корка, всходы будут из- 
Щ режены. Словом, все эти 
к  особенности хлеборобам, 

специалистам хорошо изве- 
II стны, тут долго толковать 
щ нечего, а напомнить — не 
$  лишне.
f  В селах сейчас не только 
I  работают, но и о многом ,ду-’ 
| мают. Какая это работа — 

без мысли! Многое из того, 
| что мы используем у себя 
I  в колхозе, подсказано на 
£ встречах с опытными хле- 
? боробами. Такие встречи 
| очень обогащают. Давайте 
! будем чаще встречаться, 

чаще обсуждать общее дело 
— и очно, и заочно.

Мои товарищи просили 
передать всем томским зем
лепашцам пожелания успе
ха в эту первую весну пос
ле съезда.

НА СНИМКАХ: А. Гру- 
щинскнй; пересмена.

Фото В. Ефименко.

Д Н Е В Н И К
П О Л Е В Ы Х
Р А Б О Т

Ненастная погода замедли
ла и без того низкие темпы 
весенних полевых работ. По 
оперативным данным обла
стного управления сельско
го хозяйства, на 12 мая в 
колхозах и совхозах области 
засеяно 2,4 тысячи . гекта
ров — менее одного про
цента плана посева зерно
вых и зернобобовых, влага 
прибита на площади 121,6 
тысячи гектаров, вспахано 
19,2 тысячи гектаров (из 
требующихся 140 тысяч).

За два дня (10 и 11 мая) 
прирост засеянной площади 
составил всего 0,4 тысячи 
гектаров, весновспашки — 
7,2 тысячи гектаров.

В сложных условиях ны
нешней весны крайне необ
ходима четкая организация 
полевых работ, использова
ние всех возможностей для 
их форсирования. И там, где 
должным образом организо
ваны труд и социалистиче
ское соревнование хлеборо
бов, несмотря на трудности,

работа подается быстрее.
Закончена прибивка вла

ги в совхозе «Малиновский» 
Кожевниковского района. 
Здесь засеяно 300 гектаров 
горохом, 380 гектаров ячме
нем и пшеницей. 1.600 
гектаров земли подго
товлено для посева. Высо
кой выработки добивается 
на весновспашке тракторист 
И. Зайвод, выполняющий 
норму на 150 процентов.

В Шегарском районе наи
более организованно идут

полевые работы в Бабары- 
кинском отделении совхоза 
«Россия».

Ширится фронт полевых 
работки в соседнем Криво- 
щеинском районе. Здесь 
впереди механизаторы сов
хоза «Володинский». В Том
ском районе успешно тру
дятся хлеборобы совхоза 
«Рыбаловский». А. Захаров 
из Березкинского отделения 
этого совхоза пашет в день 
до десяти гектаров при за
дании шесть.

По 46 гектаров весно
вспашки уже на счету у 
трактористов В. Савенкова 
и А. Чистякова из колхоза 
имени Калинина Зырянско
го района. Ежедневно они 
выполняют до полутора 
норм. На их' тракторах але
ют переходящие вымпелы, 
учрежденные парткомом и 
правлением колхоза для 
лучших механизаторов.

В Асиновском районе ин
тенсивнее, чем в других хо
зяйствах, идут полевые ра

боты в совхозе «Комсомо
лец», где вспахано свыше 
семисот гектаров. До 140 
процентов нормы на пахоте 
выполняют здесь трактори
сты Г- Косенков и А. Воро
нин.

В хозяйствах области раз
работаны условия социали
стического соревнования на 
весенних полевых работах. 
Вчера в газете опубликова
на рекомендация облсель-
хозуправления о дополни
тельной оплате механизато

рам, занятым весновспаш
кой. Необходимо использо
вать все формы морального 
и материального стимулиро
вания труда тех, кто работа
ет в поле.

Успех передовых механи
заторов и отдельных коллек
тивов свидетельствует о 
возможностях интенсифика
ции весенних полевых ра
бот. Пока же во многих хо
зяйствах эти возможно
сти используются недоста
точно.

УЧ А С Т Н И К А М  
ВСЕМИРНОГО СОВЕТА МИРА

Сердечно приветствую
участников Ассамблеи Все
мирного Совета Мира.

Движение сторонников
мира объединяется единой и 
возвышенной целью — обес
печить мир и безопасность 
народов, активно противо
действовать проискам агрес
сивных сил империализма. 
Советские люди высоко це
нят деятельность Всемирно
го Совета Мйра по сплоче
нию широких кругов ми
ровой общественности для 
достижения этой цели, по 
укреплению единства всех 
миролюбивых, антивоенных сил.

Советский С 
ленинским п pi- 
ного сосущест! 
дарств с разли 
венным строем 
тельно провод: 
активной защи’ 
репления м 
безопасности, 
свое яркое п 
в программе

мира и развития междуна
родного сотрудничества, 
провозглашенной состояв
шимся недавно XXIV съез
дом КПСС. Выдвинутые в 
ней предложения открыва
ют реальный путь к ра
дикальному оздоровлению 
международной обстановки, 
служат интересам всего ми
ролюбивого человечества.

Усилиями Советского Сою
за и других стран социа
лизма, усилиями всех миро
любивых народов создают
ся благоприятные предпо
сылки для позитивного ре
шения ряда актуальных
международных проблем.
Об этом свидетельствует 
заключение договоров меж-: 
ду СССР и ФРГ, между 
Полыней и ФРГ, поддержка 
все большим числом госу
дарств идеи созыва общеев
ропейского совещания по 
вопросам безопасности,
вступление в силу догово
ров' о нераспространении 
ядерного оружия и о запре-

г. Будапешт
щении размещения ядерного 
оружия в космосе, на дне 
морей и океанов.

Империалисты, колониза
торы и реакционеры посто
янно прибегают к войне как 
средству достижения своих 
корыстных, антинародных 
целей. Советский Союз 
твердо стоит на стороне на
родов, подвергшихся напа
дениям империалистов.

Советский народ оказыва
ет всестороннюю помощь и 
поддержку народам Индоки
тая, ведущим героическую 
борьбу против американских 
интервентов, народам араб
ских стран, противостоящим 
агрессии израильских экс
пансионистов, — всем наро
дам, борющимся за свою сво
боду и национальную, неза
висимость, против империа
лизма, колониализма и 
неоколониализма.

Чтобы потушить сущест
вующие очаги войны и обуз
дать агрессоров, устранить

угрозу новой мировой вой
ны, необходимы дальней
шие объединенные усилия 
всех миролюбивых и про
грессивных сил. Обстановка 
требует решительного рас
ширения и активизации дви
жения за мир, еще более 
массового участия в нем мо
лодежи, женщин, профсою
зов и других организаций, 
выступающих за мир.

Позвольте выразить уве
ренность, что работа Ассам
блеи Всемирного Совета 
Мира, открывающейся в 
столице социалистической 
Венгрии — Будапеште, бу
дет плодотворной и послу
жит дальнейшему сплоче
нию всех у миролюбивых сил 
и активизации их действий, 
внесет новый важный вклад 
в борьбу за разрядку меж
дународной напряженности, 
за справедливое и мирное 
урегулирование проблем, 
волнующих мировую обще
ственность.

Желаю участникам Ас
самблеи, всем сторонникам 
мира дальнейших успехов в 
борьбе за дело мира, без
опасности, свободного и не
зависимого развития наро
дов, за прогресс и счастли
вое будущее всего человече
ства.

Н. ПОДГОРНЫЙ.

На \\ Всесоюзном съезде кинематографистов
12 мая в Большом Крем

левском дворце продолжал 
работу II Всесоюзный съезд 
кинематографистов.

Заинтересованно, по-де
ловому обсуждают делега
ты отчетный доклад прав
ления Союза кинематогра
фистов СССР «О состоя
нии и задачах советского 
киноискусства в свете ре
шений XXIV съезда 
КПСС», с которым вы
ступил первый секретарь 
правления Л. А. Кулиджа
нов.

На утреннем заседании 
был заслушан доклад ман
датной комиссии съезда. 
Сейчас в нашей стране ра
ботает более четырех с по
ловиной тысяч членов Со
юза кинематографистов. 
Это почти в полтора раза 
больше, чем их было во

время учредительного съез
да.

Первым в прениях по 
отчетным докладам вы
ступил кинодраматург А. Я. 
Каплер (Москва). Он гово
рил о проблемах современ
ной кинодраматургии, о ее 
активной роли в коммуни
стическом строительстве.

Секретарь правления Со
юза кинематографистов 
Грузии С. В. Долидзе рас
сказал о творчестве масте
ров экрана, встречающих 
новыми успехами полуве
ковой юбилей своей респуб
лики. О необходимости по
вышать культуру изобрази
тельного мастерства, о тех
ническом совершенствова
нии кинопроизводства го
ворила оператор М. М. Пи- 
лихина (Москва).

Собратьев по искусству 
от имени Всероссийского 
театрального общества при
ветствовал артист В. П. 
Чирков.

Лучшие советские филь
мы всегда вдохновляли и 
вдохновляют нашу моло
дежь, они учат ее по-ленин
ски жить, бороться и по
беждать, сказал, приветст
вуя съезд, первый секре
тарь ЦК ВЛКСМ Е. М. Тя- 
жельников. Комсомол сдела
ет все для того, чтобы 
еще активнее использовать 
богатейшие возможности 
кино для воспитания моло
дежи на революционных, 
боевых и трудовых тради
циях партии и народа.

О новых задачах, стоя
щих перед мастерами кино
искусства Узбекистана, го
ворил секретарь правления

Союза кинематографистов 
республики А. Э. Хамраев.

Творческому содружест
ву литераторов и кинемато
графистов посвятил свое 
выступление секретарь
правления Союза, писателей ■ 
СССР С. В. Сартаков. Ак
тер В. В. Санаев (Москва) 
поделился раздумьями о 
воспитании артистической 
молодежи, о повышении 
профессионального мастер
ства и культуры. Режиссер? 
С. И. Юткевич (Москва) 
уделил основное внимание 
повышению идейного содер
жания кинопроизведений.'

Тепло встреченные со
бравшимися, съезд привет
ствовали руководители ки
нематографий ряда брат
ских социалистических 
стран.

(ТАСС).
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ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

10 БАЛЛОВ ОРГАНИЗАЦИЮсоревнов
Аналого - вычислительные 

машины, над которыми ра
ботают в 3-м цехе завода 
математических машин, — 
дело тонкое и сложное. Од
на только настройка чего 
стоит. И выдержка нужна, 
и настойчиЁость. А  главное 
— интерес к делу. Без него 
разве высидишь по многу 
часов подряд перед мигаю
щим разноцветными лам
почками щитком, пока маши
на не «наберется ума». Не 
эря в цехе щутят: дескать, 
заставить считать машину 
-— это не первокласснику 
пример объяснить.

Но не менее сложно и 
учесть объективно работу 
тех, кто создает и обучает 
машины.

В цехе идет .соревнование 
между молодыми рабочими, 
иржедерно-техциаескими ра
ботниками, между участка
ми. Соревнование за перевы
полнение плана, за ритмич
ность производства, за без
дефектную сдачу продук
ции и т. д. Обычное для на
ших предприятий, дело. 
Только в третьем цехе к 
этому относятся, наверное, 
чуть щепетильнее, ответст
веннее, чем в других цехах 
завода.

Десять участков — . де
сять профгруцц в третьем 
цехе. Слесари-сборщики, 
радиомонтажники, пропит
чики, настройщики — пред
ставители всех специально
стей несут трудовую вахту 
с 10 декабря прошлого года, 
с того дня, когда на общеце
ховом собрании рабочие еди
ногласно приняли повышен
ные социалистические обяза
тельства в честь XXIV съез
да КПСС.

Приборостроители брали 
обязательство выполнить за 
первый квартал 28 процен
тов годового задания. А  ког
да подвели итоги, получи
лось 35 процентов.

Мы идем с Геннадием 
Дмитриевичем Максимовым, 
председателем производст
венной комиссии цехкома, 
по светдому цеху. Светлому 
от весеннего солнца в боль
ших окнах, от белых хала
тов рабочих, от чистоты и 
даже от тишины, той особен
ной тишины работающих 
людей, которая так неожи
данна на заводе.

На видном месте, над 
длинным проходом цеха, 
укреплено Красное знамя, 
которым этот коллектив был 
награжден за победу в соци
алистическом соревновании 
в честь 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина. Зна
мя вручено третьему цеху 
навечно. Оно ко многому 
обязывает удостоенных этой 
почести. И молодые рабочие 
(а их здесь большинство) 
постоянно чувствуют, что 
под этим знаменем их долг 
— Идти всегда в авангарде.

Дух соревнования в цехе 
чувствуется во всем. С обя
зательствами участков, каж
дого рабочего, с тем, кац 
выполняются они, можно 
ознакомиться прямо на ме
стах. У каждого участка 
есть свой стенд — подходи, 
смотри, как работают сосе
ди. Тут же можно провести 
срочную летучку, решить, 
что необходимо сделать, что
бы выйти из отстающих или 
еще прочнее укрепиться, в 
лидерах.

Часто в обеденный пере
рыв около стендов можно 
увидеть рабочих. Они что-то 
обсуждают, высчитывают.

—  Мы на деле убедились, 
—• говорит Геннадий Дмит
риевич, — что укрепить 
коллектив можно только в 
соревновании. И работать-то 
легче, когда каждый болеет 
за судьбу общего дела.

Прсле того, как все участ
ки включились в предсъез
довское соревнование, дис

циплина значительно улуч
шилась. За пять месяцев 
пять опозданий. Хорошо бы. 
конечно, если бы и этих пяти 
не было. Но для коллектива 
из 430 работников и это —• 
победа, результат хорошей 
организации соревнования. 
Потому что социалистиче
ское соревнование, пожалуй, 
самая действенная форма 
трудового воспитания.

— Я считаю, что сорА - 
ирвание создает в цоддевти- 
ве именно тот особый рабо
чий настрой, пропорциональ
но которому растет произво
дительность труда, заинте
ресованность каждого в ус
пехах коллектива, — гово- - 
рит мастер монтажного 
участка П. Т. Морозов. — 
Вместе с соревнованием у 
рас появилось даже tq, о 
чем мы раньше только меч
тали. Например; рациона- . 
лизаторекое движение. Каза
лось бы, что можно изме
нить в деле радиомонтажри- 
ра для повышения произво
дительности труда, эдоно- 
мии материалов? А  в.се-таки 
придумали. Хоть не МУДре- 
ное, но изобретение. Произ
водительность несколько 
возросла. Годовая экономия, 
пусть небольшая (около по
лутора тысяч рублей), а 
есть.

По итогам предсъездов
ского соревнования участок 
П. Т. Морозова вышел на 
первое место. А  соперники 
у этого коллектива были 
именитые. Участок, напри
мер, Т. М. Лебедевой — 
один из лучших не только 
на заводе, но и в министер
стве (по итогам юбилейного 
соревнования 1970 года). 
Да и остальные восемь кол
лективов соревнуются с ве
дущими участками почти на 
равных.

Конечно же, понятие «со
ревнование» нельзя воспри
нимать .здесь, как в спорте.

Нет той суеты, гонки. Весь 
коллектив цеха старается 
работать ритмично, четко, 
без брака. Недаром один из 
основных пунктов в социа
листических обязательствах 
коллектива цеха Щ  3  — 
обеспечить бездефектную 
сдачу продукции ОТК на 
96,2 процента ,с первого 
предъявления.

С этой задачей коллектив 
в целом справляется. Боль
ше того, некоторые участки 
доводят эту цифру до 98 
процентов. Показатель до
вольно высокий. Он — тоже 
результат правильной орга
низации соревнования.

И дело не только в том, 
что за ходом соревнования 
рабочие могут следить. по
стоянно (оно хорошо отра
жается в наглядной агита
ции), но и в системе оценок 
ц подведения итогов.

В третьем цехе использу
ют многобалльную систему. 
От 5 до 20 баллов начис
ляется за выполнение соот
ветствующих пунктов обяза
тельств. За невыполнение— 
соответственно минус. Про
порционально росту цифры 
перевыполнения , плана уве- 

' личивается и оценка. Макси
мум до 20 баллов. Желан
ные баллы начисляют и за 
культуру производства, дис
циплину, за хорошее качест
во продукции и многое дру
гое. Снимаются баллы по 
очень суровой системе. При
чем в основном здесь учиты
вается трудовая дисципли
на. Например, если участок 
выполнил плац на 100 про
центов, ему начисляют 10 
балдов. А  если кто-либо из 
работников поцая в вытрез
витель — участок лишается 
сраз^ 20 баллов. За наруше
ние техники безопасности 
снимается 25 баллов. Не 
правда ли, жесткие усло
вия? Но именно они помог
ли коллективу цеха повы

сить трудовую дисциплину.
Подведение итогов социа

листического соревнования 
на собраниях стадо в треть
ем цехе также одной из дей
ственных форм воспитания 
рабочих, их взаимоконтроля.

Не все, конечно, пока еще 
ладится у приборостроите
лей- Например, стоит все-та
ки производственно-массовой 
комиссии цехкома взять под 
свой контроль индивидуаль
ное соревнование рабочих. 
Чтобы не просто азарт, со
перничество руководили в 
этом, а полное понимание 
норм и устоев социалистиче
ского соревнования. В этой 
области у цехкома еще очень 
много работы.

Мы разговаривали с за
водским инженером по соц
соревнованию Е. Ф. Деми
ной.

— Третий цех, несомнен
но, лучший на заводе, — 
сказала она. — В ходе сорев
нования он добивается по
стоянного роста производи
тельности .труда, улучшает 
качество выпускаемой про
дукции. Заботятся в коллек
тиве и о том, чтобы выпу
скаемые в цехе изделия об
ходились государству как 
можро дешевле.

Сейчас в цехе, если судить 
по показателям, тяжелые 
дни. Но ни с начальника це
ха, ни с работников никто 
«стружку не снимает». Дело 
в том, что в настоящее вре
мя коллектив осваивает но
вый вид изделия. И если 
учесть, что осваивается са
мый современный электрон
ный прибор, то станет ясно, 
что сделать это не просто. 
И доверить руководство за
вода это может только луч
шему коллективу.

За подобную работу бал
лы не начисляются. Но 
именно от того, насколько 
сейчас в деталях изучат ра
бочие прибор, зависят их 
будущие успехи. И те пер
вые желанные десять бал
лов за 10,0 процентов вы
полнения плана, и последую
щие —• за его перевыполне
ние.

А  пока хочется сказать, 
что если бы ставилась оцен
ка и за организацию сорев
нования, то третьему цеху 
уверенно можно было поста
вить 10 баллов.

ю . ЩЕРБИНИН.

о СНОВНАЯ продукция

сгрой>> — жцлые дома. Цац 
они сделаны, хорошо ощуща
ет каждый новосел, заме
чающий иногда то, что не 
обнаружит и самая при
дирчивая комиссия по про
верке качества. Нередко 
строители обижаются на 
чрезмерную разборчивость 
новоселов. Мол, как бы 
там ни было, получили 
Нрьшту над головой. Б 
промышленности есть ло
зунг: «Потребитель всегда 
прав». Так же правы и но
воселы во всем, что касает
ся качества полученных 
квартир.

Наши комиссии бывают во 
Многих будущих квартирах, 
видят, как трудятся ка
менщики, штукатуры, маля
ры, монтажники, сварщики, 
плотники, люди многих спе
циальностей* работающие 
на домостроительном кон
вейере Томска. От них зави-

кальность и горизонталь
ность далеки от требований. 
То же самое характерно и 
для бригады В. Н. Инозем
цева, которая строила 64- 
квартирный дом на улице 
Партизанской.

Все брцгады каменщиков 
находятся в одинаковых ус
ловиях. У всех да хватает 
самого элементарного ин
струмента (уровней, уголь
ников, контрольных реек), 
плохой кирпич поступает 
с Томского и Туганского за
водов строительных ■ мате
риалов. У всех один и тот 
же раствор с четвертого за
вода ОПСМ. А  вот качество 
разное. Очевидно, не толь
ко внешние причины влия
ют на добротность продук
ции каменщиков. Настрой 
в бригадах, контроль масте
ров н прорабов — главные 
моменты в улучшении рабо
ты.

Важно также добить
ся улучшения качества

СТРОЙКА: ПРОБЛЕМЫ КАЧЕСТВА

( О П Р А В Д А Н А
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При подведении итогов социалистического соревнова
ния рационализаторов завода резиновой обуви за прош
лую пятилетку решено было присудить первое место 
цеху вулканизаций. Эта победа досталась коллективу 
цеха не случайно. Ей предшествовала большая работа по 
расширению и активизации рационализаторского движе
ния. Впервые на заводе цех вулканизации стал прово
дить цеховые сдеты рационализаторов, на которых от
мечали лучших, ставили задачи на будущее, разбирали 
недостатки. Были созданы творческие бригады из рацио
нализаторов разного профиля для решения наиболее важ
ных задач технического совершенствования производ
ства.

Все это позволило умельцам цеха стать ведущим кол
лективом рационализаторов на заводе.

Вот некоторые цифры. Если за 1969 год экономиче
ский эффект от внедрения рационализаторских пред
ложений .составил 24 тыс. рублрй, то в 1971 году только 
в I квартале предложения рационализаторов цеха помог
ли сберечь 21 тыс. рублей.

За прошлый год было подано 24 предложения, ,за 2,5 
месяца этого года — 19.

Заметно возросло число молодых рационализаторов. 
Если в 1969 году молодежью цеха не было подано ни 
одного предложения, то в 1971 году одна четвертая 
часть сэкономленных средств за 2,5 месяца приходилась 
на долю молодых изобретателей.

Группа рационализаторов, которая, кстати, составля
ет одну четвертую часть всех работающих в цехе, под
считав свои возможности, решила в первом году девятой 
пятилетки выполнить два годовых плана по экономии от 
внедрения рационализаторских предложений.

Группу изобретателей возглавляют высококвалифици
рованные специалисты, ветераны завода.

Е. ЛИСИЦЫН.
НА СНИМКЕ: два ведущих рационализатора цеха — 

слесарь-ремонтник Цладимнр Егорович Николаев (слева) 
и механик цеха Михаил Фёдорович Петров.

Фото автора.

ПЕРЕД ФИНИШЕМ КОНКУРСА

Высокими темпами 
щем пятилетии будет

в

В марте этого рода начал
ся всесоюзный конкурс на- 
учно-исследрватедьских сту
денческих работ, посвящен
ный ХХГУ съезду КПСС. 
Томскому институту радио
электроники и электронной 
техники поручено сформиро
вать конкурсную комиссию 
по разделу «Радиотехника 
и электроника».

Комиссией уже получено 
414 работ из 60 вузов стра
ны. Студенческие научно- 
исследовательские' работы 
поступили из Москвы, Ле

нинграда, Циева, Харькова, 
Минска, Омска, Томска, 
Свердловска, Новосибирска, 
Иркутска, Владивостока и 
многих других городов.

К рецензированию работ 
привлечены многие научные 
работники института, а так
же ученые ТПИ, ТГУ, 
СФТИ и работники некото
рых ‘ научно-исследователь
ских организаций и пред
приятий Томска.

Итоги конкурса будут под
ведены 20 мая-

И. СИНЯЕВА.

теку- 
разви-

веться сельское хозяйство на
шей страны. Среднегодовой 
объем производства продук
ции по сравнению с прошед
шей пятилеткрй возрастет на 
20— 22 процента. Ключевой 
проблемой в сельском хозяй
стве по-прежнему остается 
рост производства зерна.

В Отчетном докладе Цент
рального Комитета XXIV съез
ду КПСС указывается: «Как и 
прежде, одной из главных за
дач в сельском хозяйстве ос
тается увеличение производ
ства зерна. Наши потребности 
в зерне год от года растут. 
Мы имеем в виду не только 
продовольственное, но и фу
ражное зерно, производство 
которого следует расширить, 
учитывая необходимость бы
строго роста животноводства».

, р народе издавав говорит: 
«Хлеб —  всему голова». Зер
но —  необходимый продукт 
питания, важное сырье для 
промышленности, необходи
мый компонент кормовых 
ресурсов для животноводства.

В новом пятилетнем плане 
предусмотрено довести сред
негодовой сбор зерна мини
мум до 195 миллионов тонн, а 
его закупки —  до 80— 85 мил
лионов тонн.

Реальность намеченного 
подтверждена успехами зер
новой отрасли в минувшем пя
тилетии. В 1970 году в стране 
собрано более 186 миллионов 
тонн зерна, а средняя уро
жайность зерновых составила 
15,6 центнера с гектара. Такие 
показатели в земледелии до
стигнуты впервые. И в целом 
за пятилетие хлеборобы до
стигли ощутимых результатов. 
Среднегодовой валовой сбор 
зерна достиг 167,5 миллиона 
тонн, или вырос в 1,3 раза по 
сравнению с 1961— 1965 года-

СОКРОВИЩ НИЦА Л Е Н И Н И З М А
Идя навстречу многочисленным пожеланиям трудящихся, 

Издательство политической литературы выпускает в свет до
полнительный тираж Полного собрания Сочинений Владими
ра Ильича Ленина в 55 томах, подготовленного Институтом 
марксизма-ленинизма при ЦК КПСС.

3 Полном собрании Сочинений собрано все ленинское ли
тературное наследие, все известные и находящиеся в распо
ряжении Института марксизма-ленинизма произведения, вр- 
торые были опубликованы или предназначались В ла д и м и р о в ,, 
Ильичом для печати. Вместе с тем в это издание включены 
не только законченные работы, но и подготовительные ма
териалы к произведениям и выступлениям Владимира Иль
ича Ленина —  планы, тезисы, конспекты, —  а также его 
письма, записки, телеграммы и другие документы. Всего 
в Полное собрание Сочинений Владимира Ильича Ленина 
вошло около девяти тысяч произведений и документов, из 
которых более половин,ы не включались в предшествующие 
издания; 1.070 работ опубликовано впервые.

Новые работы и документы, вошедшие в Полное собра
ние Сочиврний, додержат важные положения и указания 
Ильича по истории КПСС, по всем вопросам строительства 
социализма и коммунизма, внешней политики Советского 
государства, отражают борьбу Ленина против оппортунизма, 
за единство международного коммунистического движения.

Издание дополнительного тиража всех 55 томов Полного 
собрания Сочинений Владимира Ильича Ленина будет осу
ществлено в течение 1971— 1975 гг. ,

Подписка на Полное собрание Сочинений Владимира Иль
ича Ленина принимается от всех предприятий, организаций, 
библиотек, от всех граждан без ограничения.

Я. БАЛАНСКИЙ, 
директор Томского облкниготорга.

СРЕДНЕ "  
Г Ш А О В О И
С  Is ОДА.; 
Я Е Р Н А  ^

и Н

сят » качество продукции, 
долговечность и красота жи
лых домов. Среди них есть 
великолепные мастера свое
го дела, болезненно относя
щиеся к любому проявлению 
небрежности, к браку.

К таким мастерам можно 
смело отнести бригады ка
менщиков, которыми руко
водят Г. Г. Вальгер и И. П. 
Захаренко®. С первых дней 
этого года бригада Г. Г. 
Вальгера продолжала стро
ить комплекс девятиэтаж
ных зданий на углу про-, 
спекта Ленина и улицы 
Учебной. Несмотря на то, 
что выработка в бригаде до
вольно высока — два с лиш
ним кубометра кирпичной 
кладки в день на одного 
человека, качество работы 
также высокое. Каменщи
ки соблюдают толщину 
швов между кирпичами, 
геометрически точно ведут 
облицовку плиткой. Значи
тельных отступлений от 
строительных правил и 
норм (СНИП) на объекте не 
имеется. На примере этой 
бригады можно убедиться в 
том, что достаточно соблю
дать технологию строитель
ства, чтобы добиться высо
кого качества.

Бригада И. П. Захаренко- 
ва,' строящая комплекс об
щежитий в переулке За
озерном, не только соблю
дает технологию, но и на
стойчиво совершенствует ее. 
Эта бригада — первый кол
лектив в трест,е, успешно ос
воивший новый метод кир
пичной кладки, называемый 
липецким. Изящество ли
ний, , строго вертикальные 
швы характеризуют лучще 
всяких слов мастерство чле
нов бригады.

К сожалению, положи
тельный опыт этих двух 
бригад мало популяризи
руется в тресте и не изу
чается в остальных брига
дах. Поэтому, с нашей точ
ки зрения, оставляет же
лать лучшего работа неко
торых бригад. Так, камен
щики под руководством бри
гадира М. С. Дамавора вели 
кладку магазина на той же 
стройплощадке, где трудит
ся бригада Г. Г. Вальгера, 
с грубымр нарушениями 
норм (негоризонталрные 
ряды кирпичей, утолщен
ные швы м.ежду ними). Эта 
же бригада не смогла вы
держать вертикальности раз
меров дверных и оконнщх 
проемов на строительстве 
школы (улица Киевская). 
Другая бригада во главе с 
Г. П. Бычковым возводит 
комплекс общежитий на ули
це Тверской. Хотя бригада 
ведет кладку по-липецки, 
толщина швов, их верти-

строительных материалов. 
Каменщикам приходится 
испытывать немало трудно
стей оттого, что из каждой 
сотни силикатных кирпичей, 
изготовленных в Тугане, на 
облицовку можно пустить 
лишь 2.0— 30 штук. Кирпи
чи имеют разную длину' и 
толщину. Работники заво
дов Томского управления 
промстройматериа.лов мало 
заботятся о соблюдении су
ществующих стандартов.

Такое же отношение к 
своей продукции на пред
приятиях ОПСМ. Система
тически на объекты треста 
«Томскжилстрой» поступа
ют растворы' низкого ка
чества или совсем непригод
ные. Их температура очень 
высока, в них содержатся 
посторонние примеси, они 
расслаиваются, так как ма
ло добавлено пластификато
ра. Часто и в самих брига
дах ухудшают качество рас
творов, добавляя воду или 
снег.

Рабочие кирпичных заво
дов и растворного узла 
ОПСМ тоже очень «помога
ют» нашим каменщикам 
сдавать отделочникам короб
ки низкого качества. .Если 
у отделочников есть возмож
ность так или иначе, путем 
дополнительного слоя шту
катурки исправить брак ка
менщиков, то сложнее об
стоят дела у плотников.

Очень быстро новоселы 
замечают щели в по
лу, щели между плин
тусами и стеной. В 
новых домах не закрыва
ются двери, дует из оконных 
рам и т. д. Все это -— рабо
та плотников. Их брак вы
является и когда дом еще 
не сдан. Мы смотрели 
100-квартирный дом на 
Комсомольском проспекте. 
Там шли отделочные рабо
ты, а зазоры между плинту
сами и стенами, между по
ловыми досками были 5 — 8 
миллиметров вместо 1 мил
лиметра, дверные блоки бы
ли вставлены с отклонени
ем от вертикали- на 15— 20 
миллиметров. Точность опе
раций, которые делала
бригада П. Я. Куклина, из
меряется не в миллиметрах, 
а сантиметрах. Такая не
брежность , монтажа столяр
ных изделий и в квартирах 
цо Иркутскому тракту, где 
трудятся бригады плотни
ков во главе с Р. М. Смир
новым и В. М. Семиным.

Плотники говорят: «Слиш
ком больщая, влажность де
ревянных изделий». Дейст
вительно, половая рейка,
цлинтус, дверные и окон
ные переплеты не выдержи
вают никаких исдытаний на 
влажность. Деревообработ-

чики второго и четвертого 
заводов ОП.СВД, Томского 
и Асиновсцого ДОК’.ов ‘ не 
знают, как наладить сушку 
пиломатериалов. Но в повы
шенной влажности деревян
ных цздедий виновны и сами 
строители, не умеющие 
правильно хранить и скла
дировать изделия. На всех 
стройцдощадках треста они 
находятся п.од открытым не
бом, в снегу или в грязи.

Не удивительно, что. Даже 
лучшие бригады плотников, 
умеющие работать на «от
лично», оказываются в од
ном ряду с явными бракоде
лами.

Но никаких оправданий 
не найдешь, когда жилстро- 
евцы по собственной ини
циативе идут на бракодель
ство. Особенно грустное впе
чатление оставил осмотр 
Нвартцр дома JMb 2,6 во втр- 
ром микрорайоне. Штука
турные и малярные опера
ции вели бригады во главе 
с Н. С. Никоновой и Л. В. 
Ноет. В этих коллективах 
неплохие .специалисты, но 

они приступили к работе 
без всякой подготовки квар
тир к отделочным операци
ям. Покраска квартир ве
лась при температуре в че
тыре раза ниже, чем допу
стимо. После покраски во 
многих квартирах окна и 
двери были открыты на
стежь. Подтеки и вспучива
ния . стен объяснялись толь
ко тем, что была не очище
на и плохо зашпаклевана их 
поверхность. Полы перед 
покраской не были высуше
ны. На грубейшие наруше
ния технологии совершенно 
спокойно смотрели мастер
B. И. Мусценко и прораб
C. А. Стыкон. По нашему 
мнению, на отделочном уча
стке домомонтажного управ
ления довольно низкая тре
бовательность со стороны 
бригадиров и инженерно- 
технических работников, 
слабый контроль за качест
вом отделки. Поэтому так 
много недоделок и переде
лок в квартирах крупнопа
нельных домов.

В связи с более широким 
применением железобетон
ных изделий в жилищном 
строительстве увеличился 
объем сварочных работ. 
Качество сварки целиком 
зависит от порядков на 
стройплощадках, а эти по
рядки устанавливаются мед
ленно. Почти на всеЗс объек
тах треста в журнале работ 
не выставляется оценка ка
чества сварки, сварочные 
швы не очищаются от шла
ка и не покрываются анти
коррозийным составом.

Таковы наиболее типич
ные недостатки в жилищном 
строительстве Томска, кото
рые снижают качество. Эти 
недостатки не исчезают по
тому, что служба качества в 
тресте «Томскжилстрой» pa- ,j 
ботает еще не очень эффек
тивно. Конечно, во всех 
строительных управлениях 
есть инженеры по качеству, 
есть общественные комис
сии по проверке качества, 
цо отношение инженерно- 
технических работников и 
бригадиров к проблемам ка
чества меняется медленно. 
Бригады каменщиков и мон
тажников не приучены при
нимать фундаменты от спец- 
строевцев, в свою очередь 
отделочники и плотники не 
участвуют в приемке короб
ки здания. Промежуточный; 
контроль в такой форме или 
какой-либо другой не суще
ствует. На любом объекте 
можно, например, обнару
жить много скрытых работ, 
которые никто не принимал 
и о качестве которых никто 
не может ничего сказать. 
Повышению качества жилья 
способствовали бы организа
ция соревнования между 
родственными бригадами, 
распространение и внедре
ние передового опыта, имею
щегося в тресте, помощь 
отстающим бригадам. -

Во всех звеньях Том
ского домостроительного 
конвейера есть возможно
сти для более добросовест
ного, высококачественного 
труда, для сдачи своих опе
раций только па «хорошо» 
и «отлично». Эти возможно
сти надо реализовать.

С. ИЛЬЕНОК,
начальник технической
инспекции томского
треста «Оргтехстрой».
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О С Н О В А
ГОРИЗОНТЫ ПЯТИЛЕТКИ
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ми. Такие сдвиги в земледе
лии достигнуты благодаря эко
номическим мерам и большой 
организаторской работе пар
тии.

Чтобы отчетливее предста
вить, какая проделана работа 
в нашей стране по развитию 
зернового хозяйства, необхо
димо вспомнить, на каком 
уровне находилось земледе
лие до коллективизации. В 

1924— 1928 годах среднего
довой сбор зерна (в современ
ных границах СССР) со
ставлял 69,3 миллиона тонн, 
а урожайность зерновых 
в 1928 году была 7,9 цент
нера с гектара. И вот на 
современном этапе колхозы и 
совхозы имеют возможность 
довести среднегодовой сбор 
зерна до 195 миллионов тонн. 
Для этого необходимо, как 
подчеркивается в Директивах 
XXIV съезда КПСС, обеспе
чить повсеместно рост уро

жайности сельскохозяйствен
ных культур путем повышения 
плодородия почв, внедрения 
передовой технологии произ
водства, рационального ис
пользования минеральных и 
органических удобрений, ши
рокой мелиорации земель, 
проведения противоэрозий
ных мероприятий, улучшения 
семеноводства, внедрения в 
производство наиболее уро
жайных сортов и гибридов, 
осуществления системы мер 
по защите растений от болез
ней, вредителей  ̂ и сорняков, 
устранения потерь урожая, 
совершенствования структуры 
посевных площадей, освоения 
правильных севооборотов.

К концу пятилетки необхо
димо в среднем по стране 
поднять урожайность зерна не 
менее чем на 4 центнера с 
гектара. Опираясь на все воз
растающую техническую осна

щенность, на всестороннюю 
помощь государства, совхозы 
и колхозы должны полнее ис
пользовать имеющиеся внут
ренние ресурсы, улучшать 
культуру ведения зернового 
хозяйства, интенсивно исполь
зовать каждьщ гектар земли* 
Не нарушая научно обосно
ванного чередования посевов 
в полях севооборотов, необхо
димо год от года увеличивать 
посевные площади под зерно
выми культурами.

Крупный вклад в зерновые 
ресурсы страны вносит Рос
сийская Федерация, которая 
в этом пятилетии должна до
вести среднегодовой сбор 
зерна минимум до 116 миллио
нов тонн.

Перед хлеборобами нашей 
области поставлена задача до
вести в девятой пятилетке 
среднегодовое производство

зерна до 585— 600 тысяч тонн, 
или увеличить на 18— 20 про
центов по сравнению со сред
негодовым сбором в истек
шем пятилетии. Урожайность 
зерновых к концу пятилетки 
должна быть доведена до 
18— 19 центнеров с гектара.

Сейчас хлеборобы заклады
вают основу урожая первого 
года пятилетки. Важно в луч
шие сроки и ца высоком аг
ротехническом уровне прове
сти весенний сев, своевремен
но произвести вспашку паро
вых полей, внести на эти поля 
больше органических удобре
ний.^

Воодушевленные историче
скими решениями XXIV съез
да КПСС, труженики села при
нимают все меры к тому, что
бы в первом году новой пяти
летки вырастить высокий уро
жай зерна на каждом гектаре.
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ЛЕЧЕБНИЦА- 
СПОРТЗАЛ.

В Томском научно-иссле
довательском институте ку
рортологии открылся новый 
зал лечебной физкультуры 
площадью в 860 квадратных 
метров. В нем будут прово
диться как групповые, так и 
индивидуальные занятия, 
утренняя гигиеническая 
гимнастика, а также спор
тивно-лечебные игры. В от
дельном зале расположен 
так называемвш кабинет 
механотерапии. Для: научно
врачебных наблюдений бу
дут использоваться совре
менная аппаратура и обору
дование, в том числе теле-
кардиография.

Цовый зал лечебной физ
культуры — самый круп-

в научно-медицинскихный
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Год от года возрастает 
поставка минеральных удо
брений колхозам и совхо
зам области. На повестке 
дня поэтому остро стоит 
вопрос об их правильном 
применении.

Многолетние данные  ̂
Томской областной опытной 
станции, Нарымской селек
ционной станции, сортоис
пытательных участков и 
других научно-исследова
тельских учреждений поз
воляют иметь четкое пред
ставление об использова
нии удобрений под основ
ные сельскохозяйственные 
культуры в различных поч
венно-климатических зонах 
области. Данные исследова
ний были опубликованы в 
научных отчетах и статьях, 
систематически обобщаются 
в докладах на агрономиче
ских совещаниях, семина
рах и взяты за основу в из
данных агрорекомендациях. 
Большинство из них про
шло широкую проверку на 
полях области, является те
перь непременным услови
ем получения высоких уро
жаев зерна, картофеля, ово
щей, кормовых и других 
культур.

В то же время в произ
водстве часто возникают 
вопросы об эффективности, 
способах и дозах внесения 
отдельных видов удобрений, 
особенно недостаточно изу
ченных.

На эти вопросы област
ные научно-исследователь
ские учреждения должны 
давать квалифицированные 
ответы.

Недавно в газете «Крас
ное знамя» была опублико
вана статья заведующей об
ластной агрохимической ла
бораторией О. Л. Куры- 
левой и руководителя ана

литического отдела лабора
тории Э. В. Титовой «Уро
жай и удобрения». Авторы 
статьи не смогли четко и 
полно раскрыть вопрос об 
эффективности применения 
удобрений в Томской обла
сти, а по использованию не
которых из них дали невер
ные рекомендации.

Так, например, они кате
горически утверждают, что 
на выщелоченных чернозе
мах Кожевниковского и Ще- 
гарского районов, а также 
на серых лесных почвах 
Зырянского и Первомайско
го районов внесение фосфо
ритной муки неэффективно.

Этот вывод не обосно
ван, во-первых, потому, что 
Томская агрохимическая 
лаборатория не располагает 
фактическим материалом о 
действии фосфоритной муки 
в качестве удобрения на 
почвах нашей области. Во- 
вторых, из обширных дан
ных, имеющихся в специ
альной литературе, извест
но, что это удобрение дает 
значительную прибавку 
урожая на выщелоченных и 
оподзоленных черноземах и 
на серых лесных, почвах.

Фосфор в удобрении на
ходится в труднораствори- 
мой форме. При внесении 
фосфоритной муки на дер
ново-подзолистых почвах . с 
повышенной кислотностью 
значительно улучшаются ее 
растворимость в почве и ус
вояемость растениями. На 
этих почвах фосфоритную 
муку можно вносить в тех 
же дозах, что и порошко
видный суперфосфат.

Если внести это удобре
ние на почвах Кожевников
ского, Шегарского, Зырян
ского и Первомайского рай
онов, то действие его будет 
более продолжительным, а

в год использования отдача 
окажется меньше, чем при 
внесении такой же дозы 
порошковидного суперфос
фата. Каждый килограмм 
действующего вещества 
этих удобрений даст одина
ковую прибавку урожая, но 
в разный период времени.

Опыты научно-исследова
тельских учреждений стра
ны говорят о том, что дей
ствие фосфоритной муки 
продолжается 8 — 10 и бо
лее лет. Учитывая длитель
ность действия и медлен
ность отдачи, рекомендует
ся вносить фосфоритную 
муку под вспашку паро
вых полей 'или зяби боль
шими дозами (в 2 раза 
больше, чем порошковидно
го суперфосфата).

По-видимому, в ближай
шие годы потребность сов
хозов и колхозов области в 
фосфорных удобрениях 
только за счет суперфосфа
та удовлетворяться не бу
дет. Поэтому необходимо 
использовать для удобрения 
полей и фосфоритную муку, 
тем более, что ее завезено 
к нам достаточно.

Безусловно, в первую 
очередь это удобрение надо 
вносить на дерново-подзоли
стых кислых почвах, но ре 
исключать применение и на 
других типах почв.

Не соответствует дейст
вительности утверждение 
авторов статьи о резком по
вышении кислотности почв 
в совхозе «Тахтамышев- 
ский». Данные агрохимла
боратории за 1970 год по 
этому совхозу показали, 
что сдвиг реакции у почвы 
в кислую сторону обнару
жен на крайне незначитель
ной площади (65 гектаров), 
в том числе в отделении 
Смокотино, где торф вооб-

ф

ще не вносили. На осталь
ной площади в совхозе ре
акция на кислотность почв 
либо осталась такой же, как 
в 1965 году, либо стала 
меньше. Ничем не обоснова
но и высказывание авторов 
статьи о том, что внесение 
торфа ухудшило состав 
почв.

Прежде всего в совхозе 
вносят торфо-минеральные 
компосты, а не торф в чи
стом виде. По данным лабо
ратории, 22— 25 процентов 
сбуртованного торфа имеет 
близкую к нейтральной ре
акцию, а остальной —• кис
лую. Но не установлено, 
какой кислоты торфо-мине
ральная смесь вносилась на 
совхозные поля.

При многократном при
менении высоких доз тор
фо-минеральных компо- 
стов в Томском ОПХ (по 
60 тонн на гектар под зер
новые культуры и по 100 
тонн на гектар под карто
фель) не обнаружено ухуд
шения состава почв или 
повышения их кислотности.

Нельзя согласиться и с 
рекомендацией авторов по 
использованию гранулиро
ванного суперфосфата для 
подкормки озимых. Более 
целесообразно вносить его 
в смеси с семенами при по
севе яровых зерновых куль
тур.

Ошибочные рекоменда
ции, высказанные в статье, 
по-видимому, родились по
тому, что авторы не распо
лагают данными опытов и 
достаточно не изучили 
опубликованные материалы.

Т. ВИЛЕСОВ, 
научный сотрудник Том
ской областной опытной 
станции, кандидат сель
скохозяйственных наук,

В. ГОЛОВИН, 
главный агроном обл- 

сельхозуправления,
Т. СЛАВНИНА, 

доцент, заведующая 
кафедрой почвоведения 
и агрохимии Томского 
университета, канди
дат биологических на

ук.

Ткань высокой прочности
(Первый миллион метров 

синтетического бельтинга —  
специальной ткани из капрона 
и амида выпустила Курская 
фабрика технических тка
ней. По сравнению с обыч
ным хлопчатобумажным
бельтингом капроно-амид
ный в пять раз прочнее, 
а полоска такой ткани шири
ной всего в один сантиметр 
выдерживает груз в 300 ки
лограммов.

Световая
«закалка» полимеров

Смонтирована установка 
для световой «закалки» поли
меров. Полиэтиленовая плен
ка полутораметровой ширины, 
перематываясь с вала на вал 
в среде паров треххлористо
го фосфора, облучается ульт
рафиолетовым светом. После 
такой «обработки» прочность 
пластика возрастает на 20— 40 
процентов, повышается тепло
стойкость и устойчивость в аг
рессивных средах, снижается 
воспламеняемость.

В установке воплощен ме
тод модификации полимеров, 
разработанный в Институте хи
мии высокомолекулярных сое
динений АН УССР. Произво
дительность агрегата —  200 
тонн пленки в год. В первую 
очередь такая пленка буд^т 
использована для строитель
ства теплиц. Улучшенные по
лимеры могут найти также

широкое применение в элек
тротехнике, для изоляции об
моток электромоторов.

Алмазы работают вновь
Повторно стали использо

вать благородные “кристаллы 
на Кабардино-Балкарском за
воде алмазного инструмента. 
Здесь в специальном цехе из 
отслужившего срок инстру
мента извлекаются оставшие
ся алмазные зерна.

Портативная бормашина
На Волгоградском заводе 

медицинского оборудования 
изготовлены первые образцы 
портативной бормашины. Она 
оборудована электромоторчи
ком мощностью в 25 ватт. Ее 
вес —  3,5 килограмма. Новая 
бормашина укладывается в 
небольшой пластмассовый 'че
моданчик, очень удобна в ра
боте и предназначена для 
оказания помощи в походных 
условиях или на дому.

Выводы кардиологов
До последнего времени са

наторно-курортное лечение в 
Кисловодске считалось проти
вопоказанным для тех, кто пе
ренес инфаркт миокарда. О д 
нако многолетние наблюде
ния кисловодских медиков да
ют основания полагать, что 
лечение на курорте мо
жет принести немалую пользу 
таким больным.

Дальнейшее изучение воз
можностей Кисловодска в 
этом направлении ведется 
совместно с Институтом кар
диологии Академии медицин
ских наук СССР. Теперь па
циенты, перенесшие инфаркт 
миокарда, после курса лече
ния в институте направляются 
в Кисловодск. Всестороннее 
обследование и поэтапное ле
чение позволяет медикам до
биваться их эффективного 
выздоровления.

(ТАСС).

П О Д Г О Т О В И Т Е Л Ь Н Ы Й  
К Л А С С  А Р М И И

Школа, как это опреде
лено недавно принятым Ус
тавом средней общеобразо
вательной шкоды, додщна 
воспитывать . у учащихся 
высокое чувство советско
го патриотизма — любовь 
к Родине, своему народу, 
Коммунистической партии 
Советского Союза и готов
ность к защите социалисти
ческого Отечества.

Выпускник школы — бу
дущий боец Советских Во
оруженных Сил. Еще за 
школьной партой он должен 
глубоко осознать, что за
щита Отечества — священ
ный долг гражданина, его 
первейшая обязанность. 
Школа призвана во мно
гом подготовить его к этой 
почетной и ответственной 
МИССИИ И В деррую оце- 
редь вооружить отличными 
знаниями основ военной на
уки.

Учитывая важность это
го вопроса, в школах сей
час введена начальная во
енная подготовка. Ее ' цель 
— ддть каждому юноше зна
ние стрелкового оружия, на
учить отлично стрелять и 
подготовить допризывника 
по одной из эоенно-техци- 
че.ских специальностей.

По-государственному ре
шаются эти вопросы в Ко- 
жевниковской, Тимирязев
ской, Бакчарской средних 
школах, томских школах 
№№ 8 и 51. Здесь созданы 
военные кабинеты, классы 
по военно-технической под

готовке, оборудованы стрел
ковые тиры.

При входе, в военный ка
бинет средней 'школы № 8 
пламенеют ленинские сло
ва: «Учиться военному делу 
настоящим образом». Воен
рук школы капитан запаса 
Г. П. Хрусталев с активом 
учащихся оформил стенды, 
отражающие требования 
воинских уставов по огне
вой, тактической и строевой 
подготовке, по гражданской 
обороне. Учащиеся изуча
ют .в военном кабинете уст
ройство стрелкового ору
жия.

По инициативе первич
ной организации ДОСААФ 
здесь г создан стрелковый 
клуб, руководит которым 
десятиклассник А. Гиньцо. 
Око ля семисот учащихся 
школы являются членами 
ДОСААФ.

Многие ученики увлека
ются стрелковым спортом, 
выбирают 25— 30 очков из 
30 возможных. Такие вы
сокие результаты достига
ются длительными трени
ровками как в военном ка
бинете, так и в тире. Вы
пускники под руководством 
техника Л. А. Силина изу
чают военно-техническую 
специальность радиомон
тажника, собирают сами 
радиоприемники. Другие 
старшеклассники готовятся 
стать шоферами. Для них 
оборудован автокласс со 
всеми агрегатами и узлами 
автомобиля, есть в достат

ке учебно-наглядные посо
бия, плакаты и схемы.

Большой популярностью 
среди школьников поль
зуется мотоциклетный кру
жок. В прощлом году более 
тридцати членов кружка 
получили права мотоцик
листа. Восемь выпускников 
поступили в Томское выс
шее военно-командное учи
лище связи, многие отлично 
служат во флоте и в де
сантных войсках, на грани
це.

Хороших призывников 
готовит Парабельская сред
няя школа. Здесь автодело 
преподается уже десять 
лет. За это время подготов
лено около двухсот водите
лей. Автокласс, в котором 
идут занятия, — мир авто
матики и электроники. И 
все сделано руками уча
щихся под руководством 
преподавателя К. П. Черка- 
шина.

Многие выпускники шко
лы работают на автомаши
нах на предприятиях и в 
совхозах района, служат в 
армии в автомобильных ча
стях, а бывшие учащиеся 
Матузник и Анисимов те
перь курсанты высшего во
енного автомобильного
удилища.

Привить юношам и Де
вушкам любовь к технике, 
научить их управлять авто
мобилем, подготовить ре
зервы технических специ
алистов для народного хо
зяйства и Советских Во
оруженных Сил -— большая

Ч

НА СНИМКЕ: члены ра
диокружка Валерий Ва
сильев, Сергей Старшинов 
и Павел Карзин за монта
жом приемника.

Фото В. Дружинина.

В щколе № 50 города 
Томска открылась выставка 
детского технического твор
чества. Действующие моде
ли подъемных кранов, де
ревообрабатывающих стан-

тов, химические приборы, 
карманные приемники — 
все это сделали умелые РУ- 
ки учащихся. Ребята за
нимаются в пяти школьных 
кружках юных техников.

ВСТРЕЧА С СОВЕТСКИМ ДРУГОМ
ВАРШ АВА, 12 мая. 

(ТАСС). Большой интерес 
вызвал в ■ Польше конкурс 
на лучший рассказ о встре
че с советским человеком, 
организованный Общест
вом польско-советской
дружбы, журналом АПН 
«Край рад» и еженедельни
кам «Тыгодник культу- 
ральны». В яркий праздник 
польско-советской дружбы 
вылился состоявшийся вче

ра в Варшаве торжествен
ный вечер, на котором бы
ли подведены итоги кон
курса.

Среди его лауреатов — 
немало ветеранов войны, 
воспоминания- которых яв
ляются живым свидетельст
вом о братстве по оружию 
советских и польских сол
дат, об их общих фронто
вых дорогах. Герои мно
гих рассказов, присланных 
на конкурс, — это простые 
советские люди, помогаю

щие Народной Польще вос
станавливать разрушенное 
войной хозяйство.

Из пятисот работ, при
сланных на конкурс, отме
чено около двадцати рас
сказов. Их авторы получат 
этим летом возможность 
совершить путешествие в 
Советский Союз. Лучшие 
рассказы будут опублико
ваны отдельной книгой, ко
торая выйдет в свет под на
званием «Моя встреча с 
советским человеком».

Ф

КЛАССОВЫЕ БОИ В 
(СТРАНАХ КАПИТАЛА

ИТАЛИЯ. Более 11 мил
лионов трудящихся при
няли участие во всеобщей 
24-часовой забастовке, ко
торая прошла по всей стра
не по решению трех основ
ных профсоюзных объеди
нения. Участники забастов
ки выстудили в поддержку 
требований о проведении 
ряда неотложных социаль
ных реформ и демократи
ческих преобразований в 
области экономического 
развития, улучшения сис
темы здравоохранения и 
просвещения, скорейшего 
решения острого жилищно
го кризиса. В этот день 
повсюду прошли массовые 
митинги, демонстрации и 
собрания трудящихся.

НА СНИМКЕ: крестьяне 
на тракторах во время де
монстраций.

Фото Ю. Лопатина.
Фотохроника ТАСС.

ОТЗВУКИ ВАЛЮТНОЙ ЛИХОРАДКИ ОТСРОЧКА
ЗАПУСКА

НЬЮ-ЙОРК. «Междуна
родная валютная система 
дала глубокую трещину», 
констатирует орган амери
канских деловых кругов га
зета «Уолл-стрит джорнэл» 
в статье, комментирующей 
ослабление позиций долла
ра в мире. Газета «Нью- 
Йорк тайме» отмечает, что 
нынешний валютный кри
зис доказывает «несостоя
тельность политики Ва
шингтона».

Некоторые деятели в 
США пытаются сейчас сра- 
лцть ответственность за 
возникший валютный кри
зис на западноевропейские 
страны и даже выйти из не
го за дх счет. Эти амери
канские деятели выступают 
сейчас с призывами к ре
вальвации ряда западных

валют. Суть подобных реко
мендаций сводится к то
му, чтобы удешевить аме
риканский экспорт, сде
лать дороже импорт.

НАРПНС. «Мы вступили 
в кризис, серьезность кото
рого может сравниться. с 
кризисом 30/Х годов». — пи
ще? близкая к , правцтедь- 
ственным кругам Франции 
газета «Насьон». Установ
ление свободно колеблю
щихся курсов нескольких 
валют;, подчеркивает га
зета, нисколькр не ме
шает выпущенным в избыт
ке долларам то там, : то 
здесь вызывать инфляцию.

Газета «Дари-жур» .отме
чает, что нынешняя между
народная валютцац система 
западных стран может 
лишь «идти от кризиса к

ГНЕВ И Р А З О Ч А Р О В А Н И Е
НЬЮ-ЙОРК, 13 мая. 

Корр. ТАСС А. Жигулев пе
редает:

За проволочной изго
родью — людское море. По 
другую сторону изгороди— 
наготове полицейские с ору
жием и дубинками в руках. 
Эта фотография в американ
ском журнале «Тайм» слу
жит иллюстрацией к расска
зу о чудовищной расправе 
вашингтонских «блюстите
лей порядка» над участни
ками недавних антивоенных 
выступлений.

Нарушая законы, пишет 
журнал, вашингтонская по
лиция произвела тысячи ни 
чем не обоснованных аре

стов. Начальник столичной 
полиции Уилсон лиццо санк
ционировал нарушение
обычной процедуры арестов,, 
объявив подчиненным, что 
их главная- задача — «ГРУ- 
зить в полицейские фурго
ны участников движения
протеста».

«Многие американцы, — 
констатирует «Тайм»,— бы- 
ли опечалены, разочарова
ны и разгневаны, наблюдая 
сцены расправы в Вашинг
тоне». В те дни в американ
ской столице царило полире 
беззаконие.

На прошлой неделе, пи
шет газета «Дейли уорлд».

« Л И Ш Н И Е  Л Ю Д И »

НЬЮ-ЙОРК, 12 мая. 
(ТАСС). На 88 тысяч ра
бочих мест сократилась за
нятость населения Нью- 
Йорка за истекший год, за
кончившийся 31 марта. Бо
лее тогр, уменьшение бюдт 
жетных ассигнований на 
нужды города приведет, 
как ожидается, к увольне
нию еще нескольких десят
ков тысяч нью-йоркских му-'

ниципальных- рабочих и слу
жащих.

Катастрофически растет 
безработица и в других 
крупных городах США. Так, 
в Чикаго только в марте 
было подано в дополнение 
к имевшимся около 7 ты
сяч заявлений о выдаче по
собий по безработице. В 
промышленном районе Ка
лифорнии Санта-Клара чис-

кризису, чтобы завершить
ся катастрофой».

РИМ. Официальная по
зиция Италии в отношении 
международного валютного 
кризиса выражена в заяв
лении, опубликованном по
сле заседания совета ми
нистров. Италия, говорится 
в н.ем, главное внимание 
уделила «защите своих ин
тересов в блюкайшем бу
дущем»- Итальянское пра
вительство выразило рез
кое недовольство действия
ми ФРГ, принявшей реше
ние ввести .свободно колеб
лющейся курс марки.

В заявлении указывается 
на наличие в ФРГ инфля- 
ционистских тенденций и 
утверждается, что «це было 
условий для переоценки 
марки».

(ТАС.С).

АМ ЕРИКАНЦЕВ
в Вашингтоне были неза
конно арестованы, незакон
но брошены в тюрьму и не
законно подвергнуты штра
фу тысячи - неловок, прово
дивших мирную демонстра
цию, требуя прекращения 
агрессии во Вьетнаме. Эти 
люди не ущемляли чьих-ли
бо прав, рци лцщь стреми
лись довести страшный 
ужас Вьетнама до сознания 
сенаторов, конгрессменов.

Демонстранты выступали 
за мир и демократию, а в 
более широком смысле они 
боролись против американ
ского империализма, против 
монополистического капита
ла США.

ло безработных достигло 33 
тысяч человек, из них 14 
тысяч — инженеры и тех
ники.

Свыше 5 . миллионов
«лишних» людей насчиты
вается сейчас в капитали
стической Америке, что в 
2 раза больше, чем в янва
ре 1969 года, когда к вла
сти пришло нынешнее рес
публиканское правительст

во.

НЬЮ-ЙОРК, 12 МЭЯ. 
(ТАСС). Национальное уп
равленце по. аэронавтике и 
Исследованию космического 
пространства США объяви
ло об отсрочке по крайней 
Мере на два дня запуска 
автоматической станций 
«Маринер-9».

Запуск этой станции, 
имевший целью выведение 
космического аппарата на 
орбиту вокруг Марса, наме
чался на 18 мая. Он должен 
был быть вторым по счету 
в программе, рассчитанной 
на вывод двух аппаратов на 
орбиту вокруг Марса.

Как известно, запуск ав
томатической станции «Ма- 
рин.ер-8» окончился неуда
чей в результате непола
док во второй ступени раке
тоносителя «Атлас-кец-
тавр». Она упала в воды 
Атлантики в 9.0,0 милях от 
места запуска на мысе Кен
неди.

По заявлению специали
стов НАСА, запуск аппара
та «Маринер-9» отклады
вается ввиду пересмотра 
его программы. Как сооб
щает агентство АП, запуск 
может быть отложен на бо
лее продолжительное вре
мя, что будет зависеть от 
результатов расследования 
неудачи, постигшей авто
матическую станцию «Ма- 
ринер-8».

УСИЛИВАЮ Т
БОМБАРДИРОВКИ

НЫО-ПОРК, 12 мая. 
(ТАСС). Американская ави
ация усилила бомбардиров-, 
ки территории Лаоса. По 
сообщениям информацион
ных агентств, американское 
военное командование в 
Сайгоне бросило вчера 
крупные силы авиации на 
бомбардировки восточных 
районов Лаоса. Соединения 
тяжелых стратегических 
бомбардировщиков «Б -52», 
усиленные тактическими 
бомбардировщиками с баз в 
Таиланде и с двух авианос
цев, находящихся в Тон
кинском заливе, бомбарди
руют эту часть территории 
Лаоса.

и почетная задача наших 
ШКОД.

Вместе с тем в ряде рай-, 
оц.ш; требования 'Закона «О 
всеобщей воинской .обязан
ности» выполняются не 
полностью. Первомайские 
районе и райвоенкомат не 
обесценили выполнение
программы по военной под
готовке в Б.еляйской -сред
ней школе, из пятнадцати 
юношей этой школы только 
семеро прошли сборы в во
гни» спортивном лагере. 
Многие старшеклассники 
Зырянской .средней школы
не закрепили свои навыки 
практической стрельбой из 
автомата.

.О недооценке подготовки 
учащихся к службе в ар
мии говорит и такой факт. 
Несколько лет назад, когда 
в школах еще не было в°т 
енруков, стрельбы из мало
калиберной винтовки про
водились- Теперь, когда 
есть военруки, в ряде школ 
малокалиберную винтовку 
забыли- Так случилось в 
прошлом году в Берега,ев- 
ск.ой, Дудинской и Красно
ярской средних школах. А 
в Рыбаловской средней 
школе (директор П. А. Ру- 
д.ов) и в средней школе 
№ 11 г. Томска (директор 
А. Д. Бычков) учащиеся 
вообще н.е изучали стрел
ковое оружие, в Парбиг- 
ской И Монастырской сред
них вдкодах ничего не сде
лано по оборудованию воен
ных кабинетов, ребятам не
где изучать оружие и тео
рию стрельбы-

,Орыт обучения и воспи
тания очередного пополне
ния личного состава войск 
показывает, что от того, на
сколько правильной и ка
чественной будет началь
ная военная подготовка 
юноши, во многом зависит 
его становление как бойца, 
успех его военной службы, 

ф. МИДЕНБО, 
инспектор облрнр.

За 30 копеек
Щ.оферу . автоколонны 

№ 1235 Анатолию Гераси
мовичу Глущенко, как он 
говорит, для полного сча
стья не хватало только ма
шины- И вот совсем неожи
данно, как это бывает чаще 
всего в жизни, ему повезло. 
На тридцатикоцеечный лоте
рейный билет, который он 
подарил своей жене к 8 мар
та, выпал счастливый выиг
рыш — автомобиль «Запо
рожец».

Впрочем, везучими оказа
лись и другие владельцы ло
терейных билетов’. Пенсио
неру А. Г. Минутскому, ра
ботнику ГОРЕМ-10 Т. Е. 
Епишину, экспедитору
ГПЗ-5 Ф. П. .Менжлцкому и 
многим другим тоже выпали 
в последних тиражах солцд- 

-ные выигрыши — холодиль
ник стоимостью 250 руб
лей. Многие томичи «приоб
рели^ за 30 копеек дорогие 
ковры, телевизоры, мото
циклы и другие ценные ве
щи.

Г. БОЧАРОВА.

Претенденты 
на с т а р т е

Восемь гроссмейстеров 
начали 13 мая четвертьфи
нальные поединки на пер
венство мира по шахматам.

В Москве «.скрестили 
оружие» Виктор Корчной и 
Ефим Гиллер, в канадском 
городе Ванкувере — Марк 
Тайманов и Роберт Фишер 
(СЩ А), в испанской Се
вилье — Тигран Петросян 
и Роберт Хюбнер (ФРГ), 
в Лас-Пальмасе (Канарские 
острова) — Бент Ларсен 
(Дацин) и Вольфганг Уль
ман (ГДР).

В каждом матче должно 
быть сыграно десять пар
тий. В случае ничейного ре
зультата МВТЧ продолжится 
до первой победы в допол
нительных четырех встре
чах.

Победители матчей спус
тя месяц встретятся в по
луфиналах. Еще до конца 
нын.ёнгаегР года состоится 
финальный цоединок пре
тендентов.

Гроссмейстер, успешнее 
других сыгравший в этом 
своеобразном турнире вось
ми претендентов, получит 
право оспаривать шахмат
ную корону у Бориса Спас
ского.

(Корр. ТАСС),

А НА ТАБЛО- 
ОДНИ НУЛИ

Два матча чемпионата 
страны по футболу, состояв
шиеся 12 мая, закончи
лись е одинаковым нулевым 
счетом. В Москве местные 
динамовцы встретились со 
своими киевскими одноклуб
никами. Несмотря на отсут
ствие забитых мячей, матч 
был в целом интересным. 
По «Львове «Карпаты» на 
стадионе «Дружба» прини
мали «Зенит». Обе команды 
избрали одинаковую такти
ку— строили игру на контрг 
атаках.

(ТАСС),
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Н а с н и м к а х :

•  Снимается кино...

ф  Хорошо быть сыном 
космонавта.

•  В детстве он рисовал 
самолеты.
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Теплые слова земля
кам.

4<е' — s - ^ 4

• • - •■•••• ■ ■

с &СЬм*<мОок, ^л с^и ^о и х , ИЛУИЫ-4А 
{  (р М А  t*O C A f*U . fry o & Z 'U *  „  С о ^ ъ  - 1 0 *

u S W lccH -V p  -  tA C *t+U **& W €v& 6
:  fc f i t

ИЗ БЛОКНОТА ЖУРНАЛИСТА

КОСМОНАВТЫ РАСТУТ НА ЗЕМЛЕ

Т Е Т Р А Д Ь
ДЛЯ Р И С О В А Н И Я

1 ОДЫ детства незабываемы, несмотря на то, что 
это были тяжелые военные годы. Было и холод
но, и голодно. Не хватало всего —  тетрадей, ка

рандашей. Писали в школе на старых газетах. Зимой не 
всегда удавалось протапливать классы —  не хватало 
дров. Занимались, помню, в пальто, чернила застыва
ли. Руками чернильницы отогревали.

Очень трудно было с питанием. Я был таким худым, 
что мама постоянно за меня волновалась. Меня очень 
поддержали путевки в пионерский лагерь под г. Берд- 
ском. Их нам два лета подряд выдавал «Бампроект». 
Из лагеря я возвращался домой круглолицым, лагер
ных запасов мне хватало на долгую сибирскую зи
му... Маме очень нелегко было сына растить, 
кочуя все время по сибирским просторам. Я перед ма
мой в большом долгу. Все мы в долгу перед нашими 
матерями, кем бы мы ни были..». (Из воспоминаний 
Н. Н. Рукавишникова).

Мы с Колей Рукавишниковым с одного1 года. В 
лихую годину войны мне тоже довелось испытать и 
холод, и голод. Потому и рассказ матери космо
навта о трудном Колином деТстве, и его воспоми
нания искренне волнуют. Но особенно поразила

Окончание. Начало в № 109.

меня необыкновенная реликвия, случайно сохра
нившаяся в доме матери.

Это — «Тетрадь для рисования Коли Рукавиш
никова». Самодельная, сшитая из листов экспеди
ционной синьки тетрадка, на последней страничке 
которой первоклассник Коля Рукавишников напи
сал: «12 листов. Цена 24 коп.».

Как же хотелось ему, чтобы сшитая суровыми 
нитками тетрадь была совсем-совсем как настоя
щая!

Открываем первую страницу. На ней нарисова
ны... самолеты. Готовящиеся к старту, идущие на 
взлет, летящие стальные птицы...

Дальше две страницы — упражнения по письму. 
Вдоль по синьке, без линеек, крупно зеленым ка
рандашом: «Дует сильный ветер. Мальчик идет в 
школу. С ним бежит собака. На мальчике надеты 
валенки и шапка. Он несет сумку».

И опять — в небе и на земле —- самолеты. А 
дальше первый рисунок в красках — сибирская 
природа.

Но пожар войны застилает краски природы в 
Колиной тетрадке. Вот он отправляет на фронт во
инский эшелон и самолеты. А там, в огне и в ды
му, уже яростно сражаются краснозвездные само
леты и танки. И огромным факелом пылают мир
ные наши дома...

Листаешь эту старенькую тоненькую тетрадку, и 
в воображении встает такое детство, которое, к 
счастью, и во сне не снится сейчас пяти летнему 
Вовке Рукавишникову и .моему Андрюшке.

Великое горе пережито нами, но не забыто. И 
правильно, что наши счастливые мальчишки тоже 
иногда рисуют войну, играют в войну. Не все сы
новья рождены быть космонавтами, но все они бу
дут солдатами. Долго ещё будут...

М И Х А И Л
ГАВРИЛОВИЧ МИХЕЕВ

ПРИШЛО утро. Степное, широкое, светлое.,.» 
На этой фразе я умышленно прервал рассказ 
Галины Ивановны. Отсюда, со степного свет

лого утра в Кулундинской степи, начинается новая 
жизнь Галины Ивановны Рукавишниковой и ее 
сына. Здесь, в экспедиции, она стала Михеевой, а 
десятилетний Коля обрел в лице отчима и заботли
вого друга, и умелого воспитателя.

— Мне довелось работать в Сибирской экспеди
ции вместе с Галиной Ивановной и Михаилом Гав
риловичем, —  вспоминает ветеран «Томгипро- 
транса» А. А. Владимиров. — Помню Михеева 
руководителем проекта водоснабжения при изыска
нии и строительстве железной дороги Кулунда —■ 
Малиновое озеро в 1943 году. Время было тяже
лое, условия рабоды — труднейшие. Но водоснаб
жение на новой железной дороге, спроектированное 
Михеевым и оформленное в чертежах руками Га
лины Ивановны, и теперь работает надежно в краю 
соленых озер.

— Это была дружная трудовая семья, — рас
сказывает начальник изыскательской партии П. П. 
Ковалев. — Жизнь у родителей космонавта, как 
и у всех изыскателей, была походная, колесная. 
Они кочевали из одной экспедиции в другую. Ку

лунда, Ангрен, Улан-Батор... И во всех экспе
дициях, во всех путешествиях по земным трассам 
Коля Рукавишников всегда был рядом с родите
лями.

Когда Г. И. Михеева рассказывала мне о своих 
экспедициях, я спросил:

— Наверное, тяжело вам было, Галина Иванов
на, привыкать к столь частой перемене мест? Не
бось, угнетала неустроенность быта?

— Неужели вы считаете, что дом — это четыре 
стены? — искренне изумилась моя собеседница. — 
Я и в вагоне умела создать необходимый уют. А 
что касается перемены мест; то это нисколько не 
угнетало, а, напротив, духовно обогащало нас, осо
бенно Колю.

Мне стало ясно, когда и как проснулась у .Ни
колая страсть к путешествиям, о которой упЬми- 
нали в своих очерках некоторые журналисты. А 
эта страсть у Николая Рукавишникова еще в сту
денческие годы имела четкое направление. В его 
«.бортовом журнале», рассказывающем об одной из 
длительных поездок по стране вместе с группой 
друзей, сделана интересная запись:

«Всяким путешественникам, совершающим бес- 
кругосветное путешествие!

Интересуйтесь в пути всем, везде вы найдете 
что-то интересное., новое. Не пролетайте с космиче
ской скоростью мимо прекрасной природы, мимо 
творений человека.

Проезжая мимо или через селения, узнавайте их 
названия, узнавайте названия рек и обязательно 
освежайте себя в любой речушке и озере...»

Михайл Гаврилович Михеев был увлеченным 
человеком. Самозабвенно отдавался любимой рабо
те. А после ухода на пенсию открыл в себе талант 
художника и натуралиста, увлек новыми своими за-' 
нятиями и Николая.

Из дневника М. Г. Михеева (последние месяцы жиз
ни):

«Январь, 1960 г. В течение минувшего года особо важ
ных событий у меня, у Гали и у Николая не произошло. 
Я сделал водопровод, но вода оказалась железистая. 
Путем лабораторных исследований пришел к выводу, 
что наиболее простым способом является очистка воды 
от железа однопроцентным раствором извести...

Рцсовал копию с картины Куинджи. Получилось как 
будто неплохо. За год нарисовал еще две картины.

Вчера проявил фотокарточки. Николай купил ФЭД-2, 
а еще записался на автомашину, и Гдля ежемесячно 
откладывает по четыреста рублей").

7 февраля. В субботу приступил к рисованию «Туман
ного утра» Шишкина. Картина казалась простой, но 
сразу же стало не получаться небо, а оно занимает в 
картине пятьдесят процентов.

Сегодня фотографировал воробьев, синиц и Галю в 
комнате во время уборки.

Вечером ходил в клуб на лекцию о гладиолусах.
В Москве искал пуховый платок для подарка Геле ко 

дню рождения, но так и не нашел подходящего.' Надо 
поискать в Клязьме.

12 февраля. -Целый день рисовал «Туманное утро». 
Никак не удается лес, освещенный восходом солнца.

14 февраля. Приехали сестры Катя и Мотя, затем

*) Не сдержав своей мотоциклетной страсти, .Нико
лай вместо машины купил мотоцикл с коляской.

Николай. Коля сбросил снег с крыши, я перебрал лу
ковицы гладиолусов. Сегодня отпраздновали Галин 
день рождения. Ей стукнуло пятьдесят. Выпили буты
лочку ликера и бутылочку наливки. Николаша сыграл 
на аккордеоне, а мы попели. День был теплый, солнеч
ный, прошел хорошо.

17 февраля. Целый день рисую «Туманное утро». 
Вечером был на собрВнии садоводов. Доценко угово
рил меня работать в правлении общества.

18 февраля. Наконец-то закончил «Туманное утро» и 
повесил картину в комнате Николая.

21 февраля. Ходил на совещание совета общества 
«Отоаны природы». Начинают втягивать в работу...

23 февраля. Галя уехала в поликлинику на прием к 
врачу-хирургу той больницы, куда ее хотят поместить 
на операцию. Трусит она, да и я вместе с ней. Загру
стил, зэшемило на сердце. Страшно подумать остаться 
без нее. Вот написал эту фразу и подумал: прочтет
Галька и скажет: «Вот ты какой эгоист. Тебе не меня, а 
себя жалко. Страшно, видите ли, ему остаться одному, 
а не подумал о том, как мне страшно...». Сегодня по
смотрел на нее, как она шла по нашему переулку, и ка
кой-то она мне показалась необыкновенно родной...

S марта. Все эти дни я ездил к Гале и с утра до позд
него вечера был занят, так что времени писать дневник 
совершенно не было. Галя перед операцией очень тру
сила. Она, конечно, об этом нам с Колей не писала, но 
из того, что было написано, было ясно —  в письмах она 
избегает слова «операция», и чувствовалось, что ей хо
чется, чтобы я не уходил, чтобы был все время около 
нее...

Вчера первый раз она мне написала после операции, 
и вчера же ее перевели из палаты для тяжелоболь
ных в палату для выздоравливающих.

15 марта. К Гале я теперь хожу через день. Она 
встает, подходит к окну, чувствует себя хорошо. Оче
видно, на днях ее выпишут. Вырастил для нее амарил
лис.

27 марта. Николай задерживается на работе допозд
на. Я завязал переписку с видным сэдоводом-любите- 
лем А. Н. Эбертом.

18 мая. Сфотографировал многоплодный кактус в 
комнате. Сегодня получил инструкцию Эберта по садо
водству. Все эти дни был занят работой на участке. За
мечательно обильно собираются цвести вишни и китай
ская яблоня.

30 мая. В субботу ездили с Галей на ВДНХ. Устали. 
Были в круговой кинопанораме.

Встретил в поезде сослуживцев. Настойчиво просят 
поработать, а мне летом неохота, увлекся садоводст
вом.

22 октября. С 6 июня по 6 августа работал в Гипро- 
промтрансстрое в Пушкине. На работу ездил на вело
сипеде. Проект, над которым я работал, интересный.

С 23 сентября по 18 октября лежал в центральной 
клинической больнице МПС. Лежал с правым легким, 
так как все время и сейчас мокрота с кровью.

Врач направил на операцию, в связи с чем у меня 
появились мрачные мысли, и я первые дни прощался с 
жизнью. Часто смотрел в окно на небо, деревья, жа
лел, что вот, мол, пришел и мой конец. К смерти я се
бя все время готовлю, так как скоро она теперь при
дет. Я и так уже выше средней продолжительности 
жизни живу. Но все же, когда конец жизни 
таким близким, спокойно переживать такой 
очень трудно...».

Надо быть очень сильным и мужественным че
ловеком, чтобы, будучи тяжелобольным, так 
хладнокровно рассуждать о своем бытие, до пос
леднего дня не терять присутствия духа, жить по- 
настоящему полнокровно, с пользой для окружаю
щих. Эта сила духа, так же как настойчивость и 
трудолюбие, так же как увлеченность своим делом, 
перешли от Михаила Гавриловича в наследство к 
приемному сыну.

— Он слетал в космос и как будто перевернул 
всю мою жизнь, заставил глянуть на нее сызнова, 
— говорит Галина Ивановна о Николае.

Словно угадав настроение матери космонавта, в 
день старта «Союза-10» клязьменский поэт Т. В до- 
вин посвятил Г. И. Михеевой такое стихотворение.

кажется
момент

Осень с «бабьего
лета»

Набирала разбег. 
Вместе с новым

рассветом
В мир вошел человек. 
Беспомощный,

желанный
Для нее для одной... 
Это было недавно,
Это было давно. 
Набирался он силы. 
Как зеленый росток... 
Вот его проводила 
Мать на первый урок. 
Разве день этот

славный 
Ей забыть суждено! 
Это было недавно.
Это было давно.
Вот и юность

умчалась,

Томск :— Москва

Как весенний ручей. 
Навсегда лишь

осталась
Память в сердце

о ней.
Зрелость двери

открыла
В мир забот и добра. 
Как давно это было. 
Словно было вчера... 
Стал он взрослым и 

строгим,
Чуть суров его взгляд. 
Скольких к звездам 

в дорогу
Провожал он ребят!.. 
Для него день тот 

главный, 
Знал, придет

все равно... 
Это было недазно 
Это было давно!

Л. КОВРИЖНЫХ.
Клязьма.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
ГАСТРОЛИ ИРКУТСКОГО 

ТЕАТРА ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
14 мая — «Сокровище Бра

зилии». Начало — в 14 ча
сов.

«Любовь без прописки».
Начало — в 19 час. 30 мин.

15 мая — «Баллада о второ
годнике». Начало — в 14 ча
сов.

«Недоросль». Начало — в 
19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Всего один 1 месяц» —  9.

10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18- 10, 20. ' 21-50. «Прощайте,
друзья!» ■—  .8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал кинохроники —  «Чудеса 
в решете» —  9, 11-10, 13-20,
15- 30. 17-40, 19-50, 22. «Фла
минго —  розовая мечта» —  
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45.
20- 55.

«ОКТЯБРЬ»
«Всего один месяц» —  9,

10- 45. 12-30, 14-15, 16. 17-45,
19- 30, 21-15.

«Прощайте, друзья!» —
11- 40, 13-35, 15-30, 17-25. 19-20,
21- 15. Для детей —  «Карлсон 
вернулся» — 9, 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Черный 

тюльпан» —  9, 10-55, 12-50.
14-45, 16-40, 18-35, 20-30. .22-20.

Малый зал —  «Всего один 
месяц» —  9, 12-45, 14-35,
16- 25, 18-15, 20-05, 21-55. Для 
детей —  «Зося» —  10-55.

«СИБИРЯК»
Для детей —  «Удивитель

ный заклад» —  9-40. «Узники

Бомона» (две серии) — 11,
13-40. 16-20. 19. 21-40.

«ПИОНЕР»
«Серебряные трубы» —  9,

10-40, 12-20, 14, 15-40. «Дирек
тор» (две серии) —17-25, 20-25.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Дама на рельсах» —  16,
18, 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Встреча у старой мечети» 
—  16, 18, 20*

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Перстень с русалкой» (две 
серии) — 17-15, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Смерти нет, ребята!» —  15,
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«И был вечер, и было ут
ро...» —  17, 19, 21.

ПЯТНИЦА, 14 МАЯ 
МОСКВА

16.45. «Обратной дороги 
нет». Телевизионный художе
ственный фильм. 3-я серия. 
17.55. Концерт.

ТОМСК
19.00. Экран — школьникам. 

Телевизионный журнал «Лю
бителям природы». 19.30. Но
вости. 19.45. «Томский поли
технический...» 19.55. Наши 
гости.

МОСКВА
20.30. Концерт мастеров ис

кусств. 21.15. И. Голосовский. 
«Где ты?» Телеспектакль. 
23.00.. Праздничный концерт' 
мастеров искусств. Передача 
из Тбилиси.

14 мая
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
Спектакль Челябинского
драматического театра 

им. М. Горького.
«ЕДИНСТВЕННЫЙ

СВИДЕТЕЛЬ»
Начало —- в 20 часов.
Редакции газеты «Крас

ное знамя» срочно требует
ся квалифицированная ма
шинистка.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 66, ком. 4.

Подшипниковый завод со
общает, что на территории, 
прилегающей к южной сто
роне завода, будут произво
диться работы по строитель
ству линии электропередачи 
и очистных сооружений.

Посадка огородов на ука
занной территории запреща
ется.

Томскому пивоваренному 
заводу срочно требуются ра
бочие следующих специаль
ностей: рабочие в цехи (жен
щины), грузчики-экспедито
ры, электрики, электросвар
щики, трактористы, варщи- 
цы пива, бродилыцики пива, 
кочегары-сушильщики соло
да, солодовщики, бухгалтер, 
бухгалтер материальной 
группы, оператор.

Оплата труда сдельно-пре
миальная.

Обращаться: 634028,
Томск, Московский ■ тракт, 
46,, отдел кадров.

Томской областной базе 
«Росторгодежда» требуют
ся: инженер отдела эксплу
атации, юрисконсульт, ин
женер по труду и зарплате, 
товароведы, товароведы- 
бракеры, машинистка,
электрик, сантехник, груз
чики, отборщики.

Обращаться: Томск, На
бережная реки Ушайки, 8, 
к управляющему, тел. 
№ 2-29-44.

Техническое училище 
№ 7 продает станки:

универсально-зуборезный 
5Д32, :

круглошлиф о в а л ь н ы й  
3151 и стабилизаторы.

Здесь же требуется на 
постоянную работу препода
ватель спецтехнологни хо
лодной обработки металлов.

Обращаться: 634029,
Томск, пр. Фрунзе, 14, к 
директору, телефон
Ай 2-28-32, или к зам. ди
ректора, телефон Ай 2-34-26,

Томская карандашная 
фабрика в связи с началом 
речных перевозок древеси
ны срочно приглашает на 
выгрузку леса сезонных ра
бочих (среднемесячная
сдельно-премиальная зар
плата -— 160— 200 и выше 
рублей), слесарей-ремонтни- 
ков, строповщиков, кранов
щиков, такелажников (ме
сячная зарплата — 120— 
160 рублей и поощритель
ные премии).

Обращаться в городское 
бюро по трудоустройству и 
информации населения и на 
карандашную фабрику.

Областная типография уп
равления по печати пригла
шает на постоянную работу: 
наборщиков, линотипистов, 
печатников, учеников в це
хи, слесаря-наладчика, рез
чика готовой продукции в 
переплетный цех, столяра- 
наколодчика, шофера, тех
ничку, подсобных рабочих, 
отливщика линеек, уборщи
цу, корректора.

Обращаться: г. Томск,
ул.;: Советская, 47, област
ная типография, отдел кад
ров.

Передвижная механизиро
ванная колонна № 480 име
ет в продаже по безналич
ному расчету железобетон
ные изделия и другие мате
риальные ценности.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Лермонтова, 32.

Троллейбусное и трамвайное депо объявляет при
ем учащихся на курсы водителей трамваев и сле- 
сарей-ремонтников.

На курсы принимаются лица, достигшие 18 лет. 
Срок обучения на курсах водителей троллейбусов 

и трамваев — 6 месяцев, на курсах слесарей-ре- 
монтников — 4 месяца.

Слесарям присваиваются квалификационные
3- й и 4-й разряды.

Принятым на курсы выплачивается стипендия в 
размере 60 руб. в месяц.

Троллейбусному депо требуются: секретарь-ма
шинистка, кондукторы, главный бухгалтер и билет
ные кассиры.

Обращаться: 634048, Томск, пр. Фрунзе, 137, 
троллейбусное депо, телефоны АГ°№ 4-62-73,
4- 35-14.

Трамвайное депо — Енисейская, 33, тел. 
Ай 4-23-48.

Трамвайное депо произво
дит набор на курсы водите
лей трамвая.

Принимаются лица в воз
расте не моложе 17,5 лет, 
прошедшие медицинскую 
комиссию, с образованием 
не ниже 7 классов.

Принятые обеспечивают
ся стипендией в размере 60 
рублей в месяц.

Срок обучения — 6 ме
сяцев.

Занятия начинаются с 10 
мая 1971 года.

Занятия проводятся с 
отрывом от производства.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Енисейская, 33, 
отдел кадров, телефон 
Ай 4-23-48.

Принятые на курсы обес
печиваются благоустроен
ным общежитием.

Коллектив управления 
КГБ по Томской области 
извещает о смерти подпол
ковника в отставке

ОСТРОВЛЯНЧИКА 
Григория Васильевича 

и выражает глубокое со
болезнование семье покой
ного.

Жена, дети и внуки из
вещают о смерти горячо 
любимого мужа, отца и 
Дедушки

ОСТРОВЛЯНЧИКА 
Григория Васильевича,

последовавшей 13 мая.
Вынос тела — 15 мая, в 

15 часов из квартиры по
койного (Томск, ул. Кар
ташова, 40-а, кв. 24).
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